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ENTRE DESASTRES E 
DESATINO: UMA REFLEXÃO 
SOBRE A NATUREZA E A 
INSENSATEZ HUMANA

Os recentes desastres climáticos não são 
apenas fenômenos naturais; são a resposta 
do planeta à imprudência da humanidade. 
À medida que assistimos a ondas de calor 
extremo, tempestades devastadoras e 
eventos climáticos cada vez mais extremos, 
é impossível ignorar o papel crucial que 
desempenhamos nesse drama global.

A revolta da natureza é um eco da 
nossa própria insensatez. Desmatamento 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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desenfreado, emissões descontroladas 
de gases de efeito estufa e poluição 
desmedida são os protagonistas dessa 
tragédia ambiental. Enquanto a Terra clama 
por respeito, continuamos a desconsiderar 
os sinais de alerta.

A estupidez humana manifesta-se em 
políticas negligentes, na busca incessante 
por lucros imediatos sem considerar as 
consequências a longo prazo. Estamos 
testemunhando os resultados dessa 
mentalidade shortsighted em cada 
incêndio florestal e inundação que assola 
comunidades em todo o mundo.

É chegada a hora de reconhecermos 
nossa responsabilidade coletiva. A mudança 
climática não é uma força imparcial; é 
uma reação direta às nossas escolhas 
insustentáveis. Precisamos repensar nosso 

É chegada a hora de reconhecermos 
nossa responsabilidade coletiva.”



3/3EDITORIALOPINIÃO

relacionamento com a natureza, adotando 
práticas ambientalmente responsáveis e 
promovendo políticas que protejam, em vez 
de explorar, os recursos naturais.

A revolta da natureza é um chamado à 
ação que não podemos ignorar. É hora de 
aprender com nossos erros, adotar medidas 
significativas e garantir um futuro onde a 
coexistência sustentável com o planeta não 
seja apenas um ideal, mas uma realidade.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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Vende-se uma casa situada no bairro industrial - Aracaju, 
com 02 quartos, banheiro, sala e cozinha bem ampla, 
e varanda na frente. Valor: R$ 210.000,00 Contato: 
(82) 991137974 falar com a proprietária Nelma

CLASSIFICADOS

VENDE-SE UMA CASA
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Rua Sílvio César Leite nº 90 - Salgado Filho Aju/SE – CEP: 49055-540  
Telefone: (79) 3085 - 0554   - CNPJ 35.851.783/0001-00

ENDEREÇO
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CONTATO COMERCIAL
Elenaldo Santana:        (79) 9.9949-9262

ACERTO EXTRAORDINÁRIO 
NAS ELEIÇÕES MUNICIPAIS 
DE 2020 EM PESQUISAS 
ELEITORAIS REALIZADAS

https://api.whatsapp.com/send?phone=5579999499262


CONTATO: CLIQUE AQUI

               CLIQUE AQUI
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Ter um bom marketing é, hoje em dia, 
mais do que importante, é fundamental para 
qualquer administração pública! Quando 
o Executivo tem essa “visão”, geralmente 
os feitos de sua gestão acabam ganhando 
uma proporção bem maior, em termos de 
visibilidade, o que geralmente é positivo, mas 
chega a ser “catastrófico” quando usado 
indevidamente. Em síntese, fazer propaganda 
de um prefeito ruim, por exemplo, além de 
algo desafiador, corre o sério risco de passar 

“PAGODÃO DO IPTU” DA 
PMA É FORMA CRIATIVA 
DE “ESCONDER” AS 
MAZELAS SOCIAIS!

INFORMANDO
habacuquevillacorte@gmail.com

HABACUQUE’
VILLACORTE

OPINIÃO 1/18
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um vexame! Hoje as pessoas estão mais 
críticas sobre tudo o que veem ou ouvem! 

O marketing soa bem quando ele vem 
acompanhado de bons resultados. Isso passa 
por todas as esferas do serviço público. Até 
alguns segmentos do setor privado carregam 
consigo esta preocupação e utilizam diversas 
ferramentas de avaliação, externa e interna, 
para entenderem se estão ou não caminhando 
na direção certa. Até porque não dá para se ter 
uma propaganda bem elaborada, com muitos 
efeitos, fotografias, com dinamismo e um ritmo 
atual, se existem “mazelas” espalhadas. O 
gestor que vive de propagada é um “ilusionista”, 
que começa enganando a si mesmo!

Chama a atenção deste colunista o mais 
recente “Pagodão do IPTU”, produto da 
Prefeitura de Aracaju, entrando no último 
ano da gestão de Edvaldo Nogueira (PDT), 
buscando conscientizar a sociedade em geral 
sobre a importância de se pagar o Imposto, 
tentando “justificar” com informações como 
“bairro urbanizado”, “praça nova”, “a educação 
só faz crescer”, além do “cuidado com a saúde, 

2/10CINFORMANDOOPINIÃO
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da vovó até o bebê”! A proposta é transmitir 
uma mensagem de que “Aracaju está bem 
cuidada”, ou seja, consolidar o conceito de 
Edvaldo como “gestor eficiente”. 

Mas antes que o aracajuano “caia” 
novamente na “quebradeira”, este colunista 
recorda 2016, quando outro “Padogão” sugeria 
para “Chamar o Edvaldo”; oito anos depois 
uma constatação: ele “voltou”, mas a cidade 
continua crescendo de forma desordenada, 
sem uma revisão do Plano Diretor há décadas; 
com o transporte público num verdadeiro 
caos; com a cidade sem mobilidade em vários 
pontos; com uma saúde repleta de problemas 
e bairros carentes do serviço público, sem 
contar os servidores, insatisfeitos e revoltados 
sem uma política de valorização salarial. 

E aqui este colunista não está pregando que 
o aracajuano deixe de pagar seu IPTU! Pelo 
contrário! O questionamento se dá sobre a 
aplicação dos recursos originados por esta 
cobrança. Se já existem problemas com os 
pagamentos realizados, imagine como ficaria 
sem essa contribuição? Em qualquer bairro 
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VEJA ESSA!
Este colunista faz aqui um alerta para as 
instituições de Segurança: em diversos 
Estados da Federação, em todas as regiões 
do País, inclusive distante do eixo Rio/SP, 

da capital que o leitor percorra, vai encontrar 
problemas, o que é comum, mas em alguns 
pontos a percepção é de profundo descaso do 
poder público que, através do seu marketing, 
tenta “emplacar” um “pagodão” para te 
convencer a pagar esse imposto. 

Em síntese, há de se reconhecer que o 
“Pagodão do IPTU” é uma estratégia para 
“suavizar” a cobrança, é quando você encontra 
uma alternativa mais fácil para noticiar algo 
que não “soa bem nos ouvidos”; faz parte do 
jogo! Agora quando a PMA tenta justificar 
com a efetividade nos serviços de Saúde, por 
exemplo, com todo respeito vira piada! É uma 
forma criativa sim de esconder as mazelas 
sociais, mas como formador de opinião não 
custa este a colunista apresentar “o outro lado 
da moeda” para a população! Aí é “só alegria” 
nós pés e uma “tristeza sem fim” nos bolsos...
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existem “facções” montadas e organizadas 
disputando espaços, inclusive contra 
bandidos “independentes” e que residem 
nessas localidades. 

E ESSA!
Este colunista tomou conhecimento de facções 
originadas do eixo Rio/SP atuando em Estados 
do Nordeste, no Norte e na região Central do 
País. Em alguns casos a disputa pelo poder 
de algumas regiões foge completamente do 
controle das forças policiais. O alerta é para 
reforçar que em Sergipe, apesar do ambiente de 
tranquilidade, as forças de segurança devem ser 
cada vez mais valorizadas e fortalecidas. 

PONTE NEÓPOLIS-PENEDO I
Em um dia histórico para todos os sergipanos, 
o governador Fábio Mitidieri, ao lado dos 
ministros dos Transportes, Renan Filho, e 
da Secretaria Geral da Presidência, Márcio 
Macedo, além do governador de Alagoas, Paulo 
Dantas, assinou a ordem de serviço para dar 
início à construção da ponte que vai interligar 
as cidades de Neópolis e Penedo, em Alagoas, 
na região do Baixo São Francisco. 
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PONTE NEÓPOLIS-PENEDO II
Com investimento de R$ 203 milhões, 
a obra desenvolverá a economia local, 
potencializará o turismo e resulta na 
geração de emprego e renda para os 
milhares de sergipanos. Essa é mais uma 
ação de importância grandiosa para a 
população de Sergipe que tem a articulação 
direta do governador Fábio Mitidieri junto ao 
Governo Federal.

FÁBIO MITIDIERI
“Estamos fazendo história ao assinar 
a ordem de serviço para a construção 
da ponte Neópolis-Penedo. Iniciamos o 
processo de uma ponte muito aguardada e 
sonhada pela população sergipana, e pela 
alagoana também. É uma ponte que liga 
oportunidades concretas e desenvolvimento. 
Através dela, é possível impulsionar emprego 
e renda, sobretudo nessa região do Baixo São 
Francisco. Agradeço o empenho do ministro 
Renan, ao ministro Márcio Macêdo e ao 
presidente Lula, que não mediu esforços para 
proporcionar esse tão aguardado sonho”, 
afirmou Fábio Mitidieri.
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ANDRÉ MOURA I
O ex-deputado federal André Moura (União) 
participou, a convite do governador Fábio 
Mitidieri, da assinatura da Ordem de Serviço 
para a construção da ponte que ligará Neópolis 
a Penedo. Antes do evento, André reuniu 
lideranças em um café da manhã organizado 
por Allysson, pré-candidato a prefeito de 
Neópolis, e pelo ex-prefeito Amintas Diniz.

ANDRÉ MOURA II
Para André Moura, a construção da ponte 
representa um sonho aguardado por muitos anos 
pelos moradores de Neópolis, Penedo e toda 
região. “Fui recebido pelo meu amigo Alysson, 
nosso pré-candidato a prefeito pelo União Brasil 
em Neópolis, e pelo ex-prefeito Dr. Amintas. É 
sempre bom estar ao lado dessa turma boa que 
tem compromisso com as pessoas de Neópolis. 
Com esse agrupamento, vamos firmes para as 
ruas e para mudar pra melhor a vida das pessoas 
e a história de Neópolis”, afirmou.

ANDRÉ MOURA III
O encontro também teve a presença dos 
vereadores Lourival do Alto Santo Antônio, 

CINFORMANDOOPINIÃO
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Cecília de Terto, Raqueline, e diversas 
lideranças, como Marcílio, Doutora Rafaela, 
Fanta, Edriel, Joan de Pindoba, Professora July, 
Francerlau e Tenente Eraldo.

LAÉRCIO OLIVEIRA I
O senador Laércio Oliveira destacou a 
importância da ponte como um elo vital 
para o Nordeste, antecipando perspectivas 
significativas de crescimento para o estado. 
“Essa é a ponte do desenvolvimento, que 
conectará todo o Nordeste brasileiro”, 
enfatizou. Ele ressaltou as oportunidades 
emergentes, especialmente no turismo, 
prevendo uma transformação na região do 
Baixo São Francisco.
 
LAÉRCIO OLIVEIRA II
Segundo ele, muitas perspectivas surgirão 
a partir da construção da ponte. “Fiquei 
muito feliz porque é a concretização de um 
equipamento que realmente vai transformar a 
região do Baixo São Francisco. E o governo do 
estado sai na frente e já começa a qualificar as 
pessoas porque muitas oportunidades surgirão 
aqui no entorno da ponte,”, comentou Laércio.

CINFORMANDOOPINIÃO
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CAMPANHA DE MATRÍCULA 
O Governo de Sergipe, por meio da Secretaria 
de Estado da Educação e da Cultura (Seduc), 
realiza nesta segunda-feira (15), a coletiva de 
imprensa de lançamento da Campanha de 
Matrícula de 2024 da Rede Estadual de Ensino. O 
encontro será às 7h30, no Centro de Excelência 
Santos Dumont, bairro Aeroporto, em Aracaju. 
Na oportunidade, serão apresentadas todas as 
fases e novidades do processo de matrícula, 
além de ações já programadas para o ano letivo e 
avanços da Educação.

JOEL E O PT I
Membro da Corrente petista Articulação de 
Esquerda e ex-presidente do Sintese, o professor 
Joel Almeida assegurou ao radialista Luiz Carlos 
Focca, na Rádio Transamérica, na sexta-feira (12), 
que dificilmente haverá uma composição entre o 
PT e o governo Fábio Mitidieri.
 
JOEL E O PT II
Joel chegou a elogiar o governador, mas 
pontuou que as pautas da gestão estadual 
não se relacionam com as posições do 
Partido dos Trabalhadores. Questionado se 

CINFORMANDOOPINIÃO
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existe possibilidade de uma composição com 
Mitidieri em 2026, Joel disse que “isso não vem 
sendo discutido dentro do PT e eu acredito que 
não passa dentro do partido”.
 
ELIANE OU CANDISSE
Joel Almeida enfatizou que é defensor de 
uma candidatura do PT para a Prefeitura de 
Aracaju e reconheceu que o melhor nome é o 
de Eliane Aquino, mas pontuou que se ela não 
tem interesse em disputar o mandato eletivo, o 
partido pode lançar Candisse Carvalho que já está 
demonstrando interesse na pré-candidatura.
 
VAGA DE ROGÉRIO
Por fim, chamou a atenção deste colunista a 
declaração de Joel Almeida assegurando que, 
em 2026, a “prioridade” dentro do PT sobre pré-
candidatura ao Senado é de Rogério Carvalho 
que, “naturalmente, deve disputar a reeleição”. 
E concluiu: “se Rogério disputar o governo, aí a 
vaga de Senado passa pela discussão em torno 
de Marcio Macedo”. Sei não...
 
MUDANÇAS
Uma fonte bem experiente e que conhece bem 

CINFORMANDOOPINIÃO
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os bastidores do mundo político sergipano 
revelou: “em 2024 teremos muitos deputados 
estaduais disputando as prefeituras municipais. 
Um mandato de deputado federal vale muito; já 
um mandato de deputado estadual é deficitário 
para quem investe alto nas campanhas”. Disse 
que alguns deputados já pensam em não 
disputar a reeleição em 2026...

EXCLUSIVA!
Uma fonte da coluna bem avisada agora, 
praticamente, assegura: a deputada estadual 
Carminha (Republicanos) será pré-candidata 
a prefeita de Nossa Senhora do Socorro, com 
o apoio do atual prefeito Padre Inaldo e do ex-
prefeito e ex-deputado Zé Franco. O bloco conta 
com o apoio do governador Fábio Mitidieri. 

BOMBA!
É forte o rumor de que o deputado estadual 
Paulo Júnior (PV) deve disputar a Prefeitura de 
São Cristóvão com o apoio do prefeito Marcos 
Santana. O entendimento tem as “bençãos” do 
ex-governador Jackson Barreto, considerando 
que em caso de vitória de Paulo Júnior, o suplente 
Róbson Viana assumiria uma cadeira na Alese. 
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FM COM DIEGO
Ao seu estilo, fiel aos que caminharam com 
ele em 2022, o governador Fábio Mitidieri 
parece já ter pré-candidato a prefeito de São 
Cristóvão definido: o compromisso político do 
chefe do Executivo Estadual seria com o jovem 
vereador Diego Prado, que deve confirmar uma 
aliança com Gedalva Umbaubá. 

RICARDO MARQUES I
O vereador Ricardo Marques (Cidadania) 
esteve no Bairro Dom Luciano, antigo Pau Ferro 
e constatou diversos problemas na rede de 
esgoto. “São vários pontos entupidos, jorrando 
no meio da rua e entrando em algumas 
casas”, explica. Ricardo Marques caminhou 
por algumas ruas com moradores do bairro e 
comprovou que não é um caso isolado. 

RICARDO MARQUES II
“Na Rua C, por exemplo, a situação é 
chocante. Como uma parte da rede está 
toda entupida, o esgoto entra literalmente 
por dentro de uma casa. O que se vê é a 
água com fezes escorrendo na residência. 
Um caso de saúde pública, que precisa de 
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uma ação urgente da prefeitura”, apela o 
parlamentar. O problema se repete em outras 
ruas do bairro como por exemplo José Melo 
e Efren Fernandes Fontes, todas com a rede 
esgoto escorrendo em via pública. 

RICARDO MARQUES III
O vereador cobra uma posição da Prefeitura 
de Aracaju e Emurb. “Apesar de ser caso de 
saneamento básico, uma responsabilidade 
do estado, a obra foi feita pela prefeitura e os 
moradores ainda não pagam taxa de esgoto. 
Volto a apelar para sensibilidade do prefeito e 
evitar jogo de empurra-empurra com a Deso. 
A população não pode continuar com estes 
transtornos”, finaliza Ricardo Marques.

ÁUREA RIBEIRO I
A fim de conhecê-lo ainda mais e estreitar os 
laços com sua Gestão Diretiva, a deputada 
estadual Áurea Ribeiro (Republicanos) visitou 
outra importantíssima unidade de saúde do 
Estado, o Hospital de Urgência de Sergipe 
Governador João Alves Filho. A parlamentar 
foi recepcionada pelo superintendente, Dr. 
Bruno Moura, que lhe apresentou todas as 
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instalações, os excelentes índices, melhorias 
e inovações aplicadas em apenas 90 dias de 
sua administração.

ÁUREA RIBEIRO II
“Meus parabéns ao Dr Bruno e a todos os 
profissionais do HUSE pela excelência nos 
serviços prestados aos pacientes que buscam 
essa, que é a maior unidade do Estado e região. 
Sempre destaco que o nosso mandato tem 
um compromisso com a saúde e bem-estar da 
nossa gente e juntos continuamos buscando 
incansavelmente projetos e indicações que 
possibilitem melhorias para que o HUSE siga 
sempre oferecendo um atendimento ainda 
mais humanizado com agilidade, dignidade e 
conforto”, disse a deputada.

ALESSANDRO VIEIRA I
Atendendo uma luta de décadas dos 
sergipanos, em especial do sertão, o senador 
Alessandro Vieira (MDB/SE) garantiu R$ 19,5 
milhões em emendas parlamentares para 
implantação da tão sonhada Rota do Leite, 
Rodovia Estadual SE-175 que liga as cidades 
de Nossa Senhora da Glória, Gararu e Porto da 
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Folha. A rodovia tem importância fundamental 
para o escoamento da produção de leite de 
Sergipe, além de ser rota de acesso ao Campus 
Sertão da Universidade Federal de Sergipe.

ALESSANDRO VIEIRA II
A ordem de serviço para implantação 
da Rota do Leite foi assinada durante a 
realização do programa ‘Sergipe é Aqui’ 
no município de Gararu, alto sertão 
sergipano. O primeiro trecho, de cerca de 
6,31 quilômetros de extensão, representa 
um investimento de mais de R$ 10 milhões, 
fruto de emenda de Fábio Mitidieri enquanto 
deputado federal. O segundo trecho, de 
8 quilômetros de extensão, já foi licitado 
e será executado via emenda do senador 
Alessandro Vieira, cerca de R$ 19,5 milhões.

ALESSANDRO VIEIRA III
“Essa obra é resultado direto da cobrança 
da população, e da união de esforços do 
nosso mandato como senador junto com 
o governador Fábio Mitidieri. Uma obra 
importantíssima que vai sair do papel e 
beneficiar toda a região do alto sertão 
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sergipano. Além de melhorar a vida dos 
sergipanos que transitam pela região, a 
implantação da Rota do Leite representa 
geração de emprego e renda, impulsionando 
ainda mais a produção de leite em Sergipe”, 
reforça o senador Alessandro Vieira.

GOVERNADOR AGRADECE
O governador Fábio Mitidieri agradeceu 
a parceria do senador Alessandro Vieira. 
“O senador Alessandro Vieira tem sido um 
grande parceiro do governo de Sergipe. É 
preciso fazer esse reconhecimento público do 
papel do senador Alessandro em Brasília e em 
Sergipe, em especial. Alessandro tem sido o 
parlamentar que mais destinou recursos para 
o estado de Sergipe durante todo o ano de 
2023. E não é apenas isso, não tem demanda 
que o senador não vá atrás, não busque uma 
solução, ele tem sido muito prestativo nas 
ações do governo e nós agradecemos por 
isso”, afirmou Fábio Mitidieri.

ZETE DE JANJÃO
A prefeita de Gararu, Zete de Janjão, 
também manifestou seu agradecimento ao 
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senador Alessandro Vieira, pelos recursos 
destinados para a implantação da Rota 
do Leite, como também para atender as 
demandas da população de Gararu. “O 
senador Alessandro sempre atendeu com 
carinho e atenção às demandas do povo de 
Gararu. Foram mais de R$ 19 milhões para 
a pavimentação da Rota do Leite e mais de 
R$ 4 milhões para a saúde, infraestrutura 
e agricultura do município de Gararu. 
Agradeço ao senador Alessandro por olhar 
e cuidar do nosso povo, e espero continuar 
com essa parceria”, ressaltou Zete.

LUCIANO PIMENTEL I
Com anos de atuação junto à União 
Nacional dos Legisladores e Legislativos 
Estaduais (Unale), o deputado estadual 
Luciano Pimentel (Progressistas) foi 
empossado na diretoria executiva da 
entidade, onde passa a ocupar o cargo 
de secretário do Estado de Sergipe. 
Na Unale, o parlamentar foi presidente 
e vice-presidente da Comissão de 
Empreendedorismo e Turismo, integrando 
também o Conselho Fiscal.
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LUCIANO PIMENTEL II
Exercendo o terceiro mandato na 
Assembleia Legislativa de Sergipe, Luciano 
Pimentel foi escolhido pelos representantes 
da Unale em Assembleia Geral realizada no 
mês de novembro de 2023, quando foram 
eleitos os membros da diretoria para gestão 
2024 que terá na presidência o deputado 
cearense Sérgio Aguiar.

LUCIANO PIMENTEL III
Segundo Pimentel, a Unale é uma entidade 
importante para o fortalecimento do 
parlamento estadual e há mais de duas 
décadas trabalha na promoção de ações que 
visam o aprimoramento e a valorização do 
Legislativo em todo país. Um histórico que, 
para o deputado, torna o cargo de secretário 
estadual uma missão honrosa.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com
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“OBJETIVO É DISPONIBILIZAR 
SERVIÇOS EDUCACIONAIS À 
DISTÂNCIA”

FACULDADE 
SEBRAE SERGIPE

1/13

lPriscila Felizola destaca a promoção 
de projetos estruturantes do Sebrae em 

cadeias prioritárias como o turismo
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A reportagem 
esta semana 
conversou com a 
Superintendente do 
Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas 
(Sebrae) em Sergipe, 
Priscila Felizola, que 
faz um apanhado 
do primeiro ano 
de gestão de uma 
mulher no comando da entidade aqui no 
Estado. Ela faz uma avaliação positiva das 
metas alcançadas, anuncia surpresas para 
2024, com destaque para a Faculdade do 
Sebrae em Sergipe, numa parceria com a 
Faculdade Sebrae São Paulo, abrigando o 
primeiro polo do Nordeste disponibilizando 
serviços educacionais à distância, com cursos 
de graduação de curta duração e MBA. Priscila 
também elogia a relação institucional com o 
governo do Estado e as prefeituras municipais. 
Confira, a seguir, esta entrevista exclusiva:

2/13

Por Habacuque Villacorte  
Equipe CinformOnline
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É uma imensa alegria ver o 
sucesso de cada empreendimento que 

o SEBRAE passa e deixa sua marca”

 CINFORM ON LINE: Qual a proposta 
do Viva Sergipe? E qual foi o saldo desta 
Iniciativa?

Priscila Felizola: O Viva Sergipe teve 
como foco a experiência do cliente, com uma 
linguagem moderna e contemporânea, a partir 
da imersão sensorial sobre as mais diferentes 
temáticas que envolvem Sergipe. Os visitantes 
foram convidados a experimentar diversas 
sensações, com uma programação extensa de 
oito dias envolvendo exposições (artesanato), 
shows e gastronomia. 

Demonstramos as especificidades de cada 
região de Sergipe, trazendo aspectos culturais, 
artísticos e gastronômicos dos municípios, 
envoltos em uma experiência de sentidos. 
As arenas com experiências imersivas 
foram divididas em: Arena Sebrae, Arena 
Multieventos e Arena Saberes e Fazeres.
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O Viva Sergipe 2023 contou com cerca de 20 
mil inscrições e promoveu a comercialização 
de produtos e uma programação gratuita 
de exposições, mais de 30 shows, venda de 
artesanato e gastronomia.

O sentimento é de dever cumprido em levar 
sergipanos e turistas a conhecerem nossas 
raízes e o nosso potencial, isso nos fortalece e 
nos engrandece, pois através do conhecimento 
podemos ser multiplicadores das nossas 
belezas, da nossa cultura e dos nossos 
negócios, fortalecendo a cadeia produtiva 
do nosso estado, gerando renda e novas 
oportunidades para empreender.
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 Um dos pontos mais fortes do atual 
governo certamente é o olhar especial para 
o turismo do Estado. O Viva Sergipe trouxe 
sua parcela de contribuição. Mas o que o 
Sebrae Sergipe ainda pode fazer ou já faz 
para contribuir neste sentido? O Sebrae 
trabalha com projetos estruturantes em 
cadeias prioritárias. Uma delas é a cadeia do 
turismo. Dessa forma, entendemos o turismo 
como um segmento capaz de fomentar o 
desenvolvimento econômico do Estado. 

Sergipe possui um potencial enorme, e 
por isso nós realizamos ações, dentre elas o 
Projeto Experiencie e Vivencie Sergipe.

Esse projeto atende três elos da cadeia 
do turismo: bares e restaurantes, meios de 
hospedagem e agências de viagem, sempre 
com foco em gestão, na qualificação dos 

Já estamos em fase de 
pré-produção do evento (RELOAD) 

deste ano, pensando sempre em levar 
o melhor para o mercado sergipano”
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pequenos negócios para que eles possam 
atender da melhor forma o turista. Nós 
entendemos a complexidade da cadeia de 
turismo e trabalhamos em parceria com 
instituições, cada uma cumprindo com seu papel 
para fomentarmos o turismo no nosso Estado.
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O Cidade Empreendedora é um programa 
de transformação dos municípios que 

visa direcionar e acelerar o processo de 
desenvolvimento socioeconômico local”

 É uma constatação geral de que o Sebrae 
Sergipe vive um novo tempo. Como tem 
sido este desafio de tornar a instituição 
mais próxima da sociedade? Esse desafio 
está sendo gratificante, porque a cada etapa 
que vencemos os obstáculos, o sentimento de 
conquista e vitória floresce e nos motiva cada 
vez mais. É uma satisfação das maiores fazer 
parte deste time que vem fazendo história na 
“Casa do empreendedor sergipano”. 

É uma imensa alegria ver o sucesso de 
cada empreendimento que o SEBRAE passa 
e deixa sua marca. A meta da gestão é 
interiorizar as ações do Sebrae, pois a minha 
a visão do mundo está ligada diretamente 
com a missão do Sebrae. Entendo que 
através do conhecimento e da capacitação, 
iremos transformar a sociedade, e 
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desenvolver os micros e pequenos negócios, 
estimulando o empreendedorismo.

 
É verdade que teremos uma Faculdade 

do Sebrae no Estado? Como isso está 
sendo viabilizado? Qual a proposta e existe 
alguma previsão? Sim. Está sendo viabilizado 
através de parceria com a Faculdade Sebrae 
São Paulo. Teremos o primeiro polo na região 
Nordeste, e nosso objetivo é disponibilizar 
serviços educacionais à distância, com cursos 
de graduação de curta duração e MBA. 

Nossa ideia é formar pessoas na área de 
negócios aptos para atuar no setor público 
e privado como agentes de inovação, 
transformação e desenvolvimento econômico, 
social e cultural da sociedade brasileira; 
promover a divulgação de conhecimentos 
culturais, científicos e técnicos e comunicar 
o saber através do ensino, de publicações 
ou de outras formas de comunicação; 
estimular o conhecimento dos problemas do 
mundo presente, em particular os nacionais 
e regionais, prestar serviços especializados 
à comunidade e estabelecer com esta 

8/13|ENTREVISTAPOLÍTICA



ANO 4 - ED. 335 -15/1/2024  -  38

ONLINE

uma relação de reciprocidade; promover 
a extensão para a comunidade interna e 
externa, com vistas à transferência das 
conquistas e benefícios resultantes da criação 
cultural e da pesquisa científica e tecnológica 
geradas na instituição. 

A previsão de início do Polo é abril de 
2024, no Edifício Sede do Sebrae Sergipe, 
e estou certa de que iniciaremos uma nova 
etapa na Educação Empreendedora do 
Estado de Sergipe.

 
Outro projeto interessante e que chama a 

atenção é o Cidade Empreendedora. Como 
ele é projetado? Toda a nossa estrutura existe 
para atender capital e interior. Dentro dos 
municípios, o Sebrae atua fortemente, através 
das ações dos nossos escritórios regionais, e 
com o Cidade Empreendedora.

Objetivo é disponibilizar serviços 
educacionais à distância, com cursos de 

graduação de curta duração e MBA” 
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O Cidade Empreendedora é um programa 
de transformação dos municípios que visa 
direcionar, acelerar e sustentar o processo de 
desenvolvimento socioeconômico local com 
foco na melhoria do ambiente de negócios, no 
fomento ao empreendedorismo e na promoção 
da competitividade empresarial.

Sua estratégia parte de uma visão 
sistêmica do território, mas com atuação 
direta junto ao poder público, para que este 
seja um agente mobilizador, facilitador e 
fomentador do desenvolvimento através de 
seus 10 eixos de atuação.
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 Outro evento marcante foi o Reload, que 
foi sucesso de público. Qual a avaliação e o 
que podemos esperar para os próximos anos? 
O Reload aborda temáticas sobre marketing 
digital, estratégias, redes sociais, dados, 
vendas, inovação, criatividade, relacionamento 
e empreendedorismo. Seu principal objetivo é 
apoiar os participantes a impulsionarem sua 
presença on-line, melhorar o relacionamento 
com os clientes, e aumentar as vendas e 
negócios através das plataformas digitais.

O sucesso do evento se confirma através 
das vendas esgotadas (mais de 850 pessoas). 
E claro, a resposta do público através de suas 
publicações e feedbacks e a interação com 
os palestrantes. Trouxemos como principais 
atrações Gabriela Priolli e Kondzilla, dentre 
outros ótimos palestrantes, sempre visando 
atender a necessidade e alavancar os 
empreendimentos. E já estamos em fase de pré-
produção do evento deste ano, pensando sempre 
em levar o melhor para o mercado sergipano.

 
Como tem sido a relação institucional 

do Sebrae com as prefeituras municipais 
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e o Governo do Estado? Como estão as 
parcerias com o Executivo? Excelente. 
Temos parcerias com as Secretarias do Estado 
Trabalho (apoiando com ações no artesanato, 
no empreendedorismo e na promoção da 
renda em nosso Estado), Secretaria da Mulher 
(apoiando com ações no empreendedorismo 
feminino), Secretaria do Turismo (apoiando no 
desenvolvimento do turismo, como exemplo 
os Programas do Sebrae da cadeia do turismo 
e do Viva Sergipe).

Quanto às Prefeituras temos diversos 
programas aplicados (Agronegócio, Petróleo 
e Gás, Artesanato, Turismo, Compras 
Públicas, Desburocratização e outros) e este 
ano estaremos ampliando os participantes 
do Programa Cidade Empreendedora, em 
mais 12 (doze) municípios.

 Que novidades já estão sendo traçadas 
para 2024? O que já pode ser antecipado 
para aumentar a expectativa da sociedade 
com o trabalho desenvolvido pelo Sebrae 
Sergipe? Começamos o ano visitando 
o Sebrae/SP visando elaborar a Feira 
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do Empreendedor em nosso Estado de 
forma inovadora, como foi o Viva Sergipe, 
ampliamos a nossa participação no Sealba 
Show 2024, fruto de uma parceria exitosa 
com a FAESE, além de toda ação corpo a 
corpo com os empreendedores locais.

Iremos realizar grandes eventos voltados 
para moda, turismo, agronegócios e cultura, 
além de diversificaremos as ações do 
Programa “DELAS” em todo o Estado. De 
forma interna, atuando com foco na Inovação 
nos processos de gestão, na ampliação dos 
investimentos em tecnologia da informação, 
na recomposição dos analistas do Sebrae e na 
reforma da nossa sede. E teremos muito mais!

O Sebrae trabalha com projetos 
estruturantes em cadeias prioritárias. Uma 

delas é a cadeia do turismo”
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Os Auditores-Fiscais do Trabalho, 
em estado de mobilização decidido em 
Assembleia Nacional, formalizaram a entrega 
dos cargos de chefias e coordenações 
estaduais ao superintendente Regional do 

AUDITORES-FISCAIS DO 
TRABALHO ENTREGAM 
CARGOS E COORDENAÇÕES 
ESTADUAIS COMO FORMA 
DE PROTESTO

POLÍTICAONLINE
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lCategoria cobra melhoria nas 
condições de trabalho e cumprimento 

de acordo com Governo Federal
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Trabalho em Sergipe, José Claudio Barreto, 
como forma de protesto diante das precárias 
condições de trabalho da carreira e, 
sobretudo, pelo descumprimento de acordo 
firmado com o Governo Federal em 2016 
no tocante à regulamentação de bônus de 
eficiência e produtividade.

A decisão foi tomada em Assembleia 
Geral Local realizada no auditório da 
Superintendência Regional do Trabalho 
(SRTb/SE) e contou com a presença de 
ativos e aposentados, sendo aprovada por 
unanimidade no estado.  Com a medida, 
as ações de combate ao trabalho escravo, 
trabalho infantil, informalidade,  fiscalização 
do FGTS e prevenção de acidentes e doenças 
ocupacionais ficam prejudicadas.

Sergipe conta atualmente com cerca de 
30 Auditores-Fiscais do Trabalho, metade do 
quadro existente há quinze anos. Além da 
sobrecarga por conta do número insuficiente 
de auditores perante as demandas existentes 
e dos novos desafios do mundo do trabalho, 
a categoria também encontra dificuldades 
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no tocante à estrutura de trabalho, tanto 
material quanto de pessoal de apoio.

“É uma situação que vem se arrastando há 
vários anos e que não tem sido resolvida pelos 
governos. Fizemos diversas reuniões com 
ministros e superintendentes regionais para 
tentar encontrar um caminho, mas não tivemos 
sucesso. Diante disso, estamos colocando os 
cargos à disposição como forma de protesto 
diante desse quadro”, explica o presidente da 
Delegacia Sindical do Sindicato dos Auditores 
Fiscais do Trabalho, Ed Wanderley.

Um outro ponto exigido pela categoria é o 
cumprimento de um acordo firmado com o 
Governo Federal em 2016 para regulamentação 
de bônus de eficiência e produtividade para 
a categoria, que teve o compromisso da 
atual gestão para seu andamento no início 
do ano passado. Desde então, a minuta 
do Decreto se encontra no Ministério da 
Gestão e Inovação dos Serviços Públicos 
(MGI) sem encaminhamentos, o que causa 
indignação aos membros da carreira, pois 
seu conteúdo é fruto de intensas negociações 

GERAL
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entre representantes do Sindicato Nacional e 
autoridades governamentais com o objetivo de 
estabelecer um mecanismo justo e transparente 
para auferir a produtividade dos auditores.

“Estamos buscando um direito que já foi 
acordado, assim como aconteceu com os 
servidores da Receita Federal. Essa questão 
também vem sendo protelada pelo atual 
governo e queremos uma solução para isso”, 
reforça Ed Wanderley.

PRÓXIMOS PASSOS
Além da decisão coletiva da entrega dos 

cargos e coordenações estaduais, a Assembleia 
elegeu um Comando Local de Mobilização 
composto por três Auditores-Fiscais para definir 
ações estratégicas articuladas nacionalmente 
e divulgar para a sociedade as dificuldades 
enfrentadas pela categoria. De acordo com 
o presidente da Delegacia Sindical, não está 
descartada a possibilidade de paralisação das 
atividades nos próximos dias caso a situação 
não tenha encaminhamentos positivos.

GERAL
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 UM OLHAR SOBRE O 
EMPREENDEDORISMO 
FEMININO EM SERGIPE
Autora: Adrielma Santos

O empreendedorismo feminino é uma força 
transformadora que impulsiona não apenas a 
economia, mas também promove mudanças 
sociais significativas. No contexto atual, as 
mulheres têm se destacado cada vez mais no 
mundo dos negócios, desafiando estereótipos 
e contribuindo de maneira fundamental para o 
crescimento econômico de diversas regiões.

Vamos ver alguns dados  sobre o 
empreendedorismo no estado. Até março 

MULHERES  NEGÓCIOS

1/4

adrielmac.s@gmail.com

Cientista Social, Doutora em Sociologia
CEO da 7M Gestão de Negócios Femininos

ADRIELMA SILVEIRA FORTUNA DOS SANTOS
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de 2022, de acordo com a PNAD Contínua, 
Sergipe registrava uma comunidade 
empreendedora de 267.16 pessoas. Deste 
total, 35,7% eram empreendedoras do sexo 
feminino, enquanto 64,3% eram do sexo 
masculino. Conforme o último levantamento 
da Receita Federal, realizado em 20 de 
dezembro de 2023, Sergipe abrigava um total 
de 132.734 empresas. Desse montante, 74.507 
eram Microempreendedores Individuais (MEI), 
44.905 eram Microempresas (ME), 6.848 
eram Empresas de Pequeno Porte (EPP), e 
6.474 correspondiam a grandes empresas, 
incluindo matrizes, filiais e empresas que, 
na abertura, não declararam seu porte. Seis 
municípios se destacam como os principais 
centros empresariais: Aracaju lidera com 
65.311 empresas, seguido por Nossa 
Senhora do Socorro (10.108), Itabaiana 
(6.324), São Cristóvão (5.026), Lagarto 
(4.810) e Estância (4.131).

Mulheres empreendedoras não apenas 
geram negócios, mas também influenciam a 
forma como as empresas são administradas, 
trazendo novas perspectivas, valores e 
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dinamismo para o mercado. Seu papel vai 
além dos lucros; elas são agentes de mudança 
social, capacitando comunidades, promovendo 
a inclusão e inspirando outras mulheres a 
buscar seus próprios caminhos no mundo dos 
negócios. Segundo a ONU, em seu relatório 
Women In Business and Management: 
The Business Case For Change, divulgado 
recentemente pela Organização Internacional 
do Trabalho (OIT), empresas com líderes 
femininas têm resultados até 20% melhores .

Além disso, o empreendedorismo feminino 
não apenas impulsiona a economia local, 
mas também desempenha um papel vital na 
construção de uma sociedade mais equitativa. 
A medida que mais mulheres assumem papéis 
de liderança nos negócios, cria-se um ambiente 
propício para o empoderamento feminino, que 
se reflete não só nos resultados financeiros, 
mas na construção de uma comunidade mais 
igualitária e resiliente. Nesse sentido, o cenário 
crescente do empreendedorismo feminino 
em Sergipe revela desafios e oportunidades 
únicas. Iniciativas como o programa DELAS do 
Sebrae/SE, a Câmara da Mulher Empresária 

3/4MULHERES & NEGÓCIOS



da Fecomércio e associações como Conexão 
Feminina e Empreendedoras Japoatanense 
têm fortalecido e apoiado mulheres 
empreendedoras na região. Diante das 
dificuldades apontadas por Teixeira e Bomfim 
(2016) , como o sentimento de frustação 
e culpa, o equilibrar família e negócios, a 
flexibilidade e autonomia proporcionadas 
pelo empreendedorismo se destacam como 
motivadores-chave para essas mulheres. 

Em suma, o empreendedorismo feminino, 
em ascensão em Sergipe e globalmente, 
transcende uma mera tendência; é uma 
necessidade social reconhecida. Reforçando 
esse compromisso, a Lei Nº. 8.629, de 09 
de dezembro de 2019, estabelece a política 
estadual de estímulo ao empreendedorismo 
feminino em Sergipe e tem como princípio 
básico a capacitação e a formação das 
mulheres a fim de torná-las empreendedoras. 
Que possamos fazer valer esta lei!

4/4MULHERES & NEGÓCIOS

DIAS, Maria Clara. Empresas com líderes femininas têm resultados até 20% melhores, diz a 
ONU.https://epocanegocios.globo.com/Carreira/noticia/2019/06/empresas-com-lideres-
femininas-tem-resultados-ate-20-melhores-diz-onu.html. Acesso em 04 de jan de 2024.

Teixeira, R. M., & Bomfim, L. C. S. (2016). Empreendedorismo feminino e os desafios 
enfrentados pelas empreendedoras para conciliar os conflitos trabalho e família: estudo de 
casos múltiplos em agências de viagens. Revista Brasileira De Pesquisa Em Turismo, 10(1), 
44–64. https://doi.org/10.7784/rbtur.v10i1.855. 

lFonte  
https://datasebraeindicadores.sebrae.com.br/resources/sites/data-sebrae/data-sebrae.
html#/Empreendedores. Acesso em 04 de jan de 2024.
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Gostaria de compartilhar 
uma história verdadeiramente 
especial que ocorreu em 
1979, marcando um momento 
crucial no início da minha 
carreira musical. Naquele 
ano, tive a extraordinária 
oportunidade de participar 
do Festival do Salesiano em 
Juazeiro do Norte, Ceará. 
Como vencedor do Festival do 
Salesiano em Sergipe, fomos 
honrados com o convite para 
participar deste prestigioso 

UMA JORNADA 
INESQUECÍVEL

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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evento no Vale do Cariri. Comigo, estavam 
meu parceiro Alexi Pinheiro e Denys Leão. 
A música escolhida foi a emblemática 
“Gênese”, a nossa terceira composição. Este 
festival representava uma nova chance de 
mostrar nossa música e talento para além 
das fronteiras do nosso estado e escola. 
Nossa aventura começou com uma viagem 
de ônibus da São Geraldo até Caruaru e, 
de lá, pegamos outro ônibus com destino 
a Juazeiro. O trio composto por mim, 
Alexi e Denys Leão partiu da rodoviária de 
Aracaju às 19:00, repleto de entusiasmo 
e expectativas. Antes de chegarmos nas 
proximidades de Maruim, a cidade a 30 km 
de Aracaju, Denys Leão abriu uma garrafa da 
cachaça “Vaqueiro Apaixonado”. 

2/5| CULTURAGERAL
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No entanto, nossa “celebração” logo chamou a 
atenção do motorista, um verdadeiro conhecedor 
de aguardente, que prontamente parou o ônibus 
e dirigiu-se ao fundo, onde estávamos. Ele 
perguntou: - Os senhores estão bebendo vinho? 
Respondi que não, que era uma cachaça, Vaqueiro 
Apaixonado. Ele lambeu os lábios e disse: - É da 
boa, mas infelizmente vocês não podem beber 
dentro do veículo. Para evitar constrangimentos 
com os demais passageiros, guardamos a garrafa, 
mas a cachaça foi muito útil, nos aquecendo na 
fria madrugada de Caruaru.

Ao chegarmos em Juazeiro, já na manhã 
seguinte, fomos calorosamente recebidos 
pelo Padre Elias e Cassiano, ex-diretores do 
Salesiano de Aracaju, que nos acolheram 
no colégio. A cidade do Padre Cícero nos 
envolveu com sua rica história e tradição, e 
os Salesianos, como guardiões do legado, nos 
proporcionaram uma experiência única de 
imersão cultural, permitindo-nos conhecer a 
verdadeira história do Padrinho Padre Cícero.

Além de ser a terra da Cachaça Cariri 
com K, Juazeiro já mostrava, na década de 

3/5| CULTURAGERAL
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80, ser uma cidade bem-sucedida em pleno 
sertão nordestino. No festival, conquistamos 
o segundo lugar e eu o prêmio de melhor 
intérprete. A música uma canção dizia: O jorro 
desta canção; É mais que olhos; Que fazem 
o limiar; Dos momentos. São vozes que eu 
ouço só; E aos pedaços; O corpo que eu tento 
ver; E eu mesmo faço. É o nó desta poesia; 
No espaço; Meu sangue, minha mão; Revelia. 
Reviravolta dos ventos; Corte transverso; 
Corrida ao regresso; Retrocesso. É a voz, é a 
aflição; Dos imortais; É a gênese. 

Foi durante essa viagem que ouvi pela 
primeira vez a sugestão de que eu deveria 
baixar o tom da minha música para torná-

4/5| CULTURAGERAL
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la mais confortável. Minha interpretação 
de “Gênese” muitas vezes atingia notas de 
soprano, algo que aprendi a ajustar para 
garantir meu conforto ao cantar. Conhecemos 
grandes músicos e compositores cearenses e 
exploramos uma cidade mágica.

Esta viagem não apenas consolidou nosso 
sucesso no Festival do Salesiano, mas também 
fortaleceu a amizade entre mim, Alexi e Denys. 
A sugestão recebida durante o festival tornou-
se um marco em minha trajetória musical, 
levando-me a ajustar meu estilo de canto. Mais 
do que uma simples competição, esta jornada 
selou meu compromisso vitalício com a 
música e a arte, reforçando a ideia de que, para 
alcançar o sucesso, é preciso evoluir e adaptar-
se, sem perder a essência que nos inspira.

Essa canção gravei no meu álbum “Som da 
História” que acabei de lançar, e você pode 
ouvir em todas as plataformas digitais ou no 
meu site clicando aqui.

5/5| CULTURAGERAL
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Numa das mais belas passagens da 
Ética a Nicômaco, Aristóteles nos ensina, 
dentre outros aspectos, que a amizade nos 
aproxima do divino. Enquanto o mundo 
humano é caracterizado pelo limite da morte, 
da carência, da falta, o divino é a esfera da 
autarcia, da completude, da plenitude. Apesar 
dessa enorme diferença, algo nos cerca do 
divino: a amizade. Isto quer dizer que, quando 
temos amigos, desejamos para ele ou ela o 

JOSÉ PAULINO DA 
SILVA: MESTRE DE 
UMA GERAÇÃO
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mesmo que desejamos para nós mesmos. A 
condição da amizade é a igualdade, razão pela 
qual entre amigos só pode haver o bem querer 
e o bem fazer de forma livre e desinteressada, 
o que nos faz imitar o divino. 

Foi essa experiência do divino que senti no 
último dia 28 de dezembro, por ocasião do 
lançamento do livro “Clio digital: memórias 
e histórias de Sergipe”, organizado pelo Prof. 
Antônio Lindvaldo Sousa, da UFS, que na 
ocasião homenageou o Prof. José Paulino da 
Silva, falecido no dia 30 de novembro de 2022.

 
A cerimônia, simples e tocante, bem ao 

gosto do Prof. Paulino, foi precedida por um 
cortejo de colegas que levaram alguns de 
seus objetos de memória, sob o som de um 
forró, que ele tanto apreciava. Na sequência, 
vários colegas e amigos contaram um pouco o 
que aquele pernambucano de Surubim tinha 
marcado suas vidas em terras sergipanas. 
Cada um tem um “causo” para contar do 
Professor ou uma história narrada por ele, 
sempre com graça, mas sem gracejos; com 
sabedoria, sem ironia; com delicadeza, sem 
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pieguice. O Professor Paulino era assim: leve 
como um vento suave da manhã.

Enquanto se desenrolava a cerimônia, eu 
fiquei me perguntando quais os momentos em 
que o Prof. Paulino mais me marcou. Por uma 
questão de espaço, vou destacar dois. 

Antes, porém, é preciso entender que 
o Prof. Paulino foi meu Professor de 
Seminário de Pesquisa junto ao Núcleo de 
Pós-graduação e Pesquisa em Ciências 
Sociais da UFS, em 1992. No ano seguinte, 
fez parte a banca examinadora da minha 
monografia, intitulada “Poder local e relação 
de dominação: o caso de Itabaiana”, trabalho 
esse orientado pelo Prof. Ibarê Dantas. 
Entre 1992 até sua aposentadoria, fomos 
colegas do mesmo Departamento e sempre 
estivemos próximos. A última vez que nos 
encontramos foi no lançamento de meu 
livro “O eu em palavras”, no Museu da Gente 
Sergipana, um pouco antes da pandemia.

O primeiro aspecto que gostaria de 
lembra-lo, enquanto meu Professor, e que 

GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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me recordo com muita vivacidade, foi que 
ele jamais alterou o tom da voz, a forma 
doce de se dirigir aos alunos e colegas, 
mesmo quando se tratava de temas 
delicados ou situações tensas. Tentava 
abordar o conteúdo de forma clara, pausada, 
sempre com a preocupação de transmitir 
o conhecimento. Do ponto de vista técnico, 
enquanto docente de Pós-graduação, o 
que ele mais insistia com os alunos era na 
elaboração de um texto final da disciplina: 
não se tratava de paper, tão em moda na 
atualidade, mas um “artiguinho”, assim, no 
diminutivo. O que isso queria dizer? Um texto 
com linguagem simples, de poucas páginas, 
que comunicasse ao grande público. Penso 
que esse era o seu grande mote: não adianta 
produzir uma ciência sofisticada que não 
saiba comunicar amplamente, ainda que seja 
numa linguagem acadêmica. Certamente ele 
conhecia a velha frase atribuída a Leonardo 
da Vinci: “a simplicidade é o grau mais 
elevado de sofisticação”.  Com ele, posso 
dizer com satisfação, aprendi um pouco a 
escrever “artiguinho” para jornal, como esse 
que o leitor tem sobre os olhos.    
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O segundo aspecto que guardo com muita 
alegria desse mestre da generosidade, 
foi por ocasião da minha defesa da 
monografia. Quem já passou por situação 
de avaliação como essa sabe que se trata 
de um momento tenso. Nessa pesquisa, 
tratei da relação entre Euclides Paes 
Mendonça e Manuel Teles, dois inimigos 
políticos de Itabaiana, que imprimiram uma 
administração coronelista num momento 
em que a cidade se urbanizava. Euclides 
soube como poucos fazer bom uso das 
transformações e novidades da vida urbana, 
a tal ponto que levou para a cidade a 
“modernidade”, ao seu modo, tornando-se 
popular e fazendo piadas de si mesmo. Não 
demorou muito para que elas ganhassem 
terreno fértil e imaginativo. 

Foi nesse sentido que eu inseri numa nota 
de rodapé com duas piadas como exemplo 
de sua popularidade e ao mesmo tempo 
de domínio autoritário. O Prof. José Maria 
de Oliveira e Silva, que falou primeiro na 
condição de examinador, não gostou e disse 
que aquelas piadas depunham contra a 
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qualidade do trabalho. Justifiquei que não se 
tratava de uma piada pela piada, justamente 
porque seria um adendo ao argumento 
central no corpo do texto. Na vez do Prof. 
Paulino me arguir, ele começou discordando 
do colega e registrando que achou poucas 
piadas; que se fosse ele, teria posto mais, e 
passou a contar outras piadas de Euclides e 
seu jeito autoritário de ser e viver a política 
na cidade. O auditório foi às gargalhadas. 
Aquele momento foi a oportunidade que 
ele encontrou para quebrar a tensão da 
defesa e instaurar um outro, descontraído e 
ao mesmo tempo produtivo em relação ao 
ciclo que terminava. Aprendi, com o Mestre 
Paulino a, em determinados momentos, o 
melhor é descontrair para a gente produzir.

Numa entrevista da Profa. Marilena Chaui 
a alguns colegas, ela evoca um texto de 
Merleau-Ponty que dá um exemplo entre 
o bom e o mau professor (“Percursos 
de Marilena Chauí: filosofia, política e 
educação” em Educação e Pesquisa. São 
Paulo, V. 42, n.1, p.259-277, 2016). Segundo 
ela, o mau professor de natação se joga 
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sozinho na água e diz aos alunos “façam 
como eu”; o bom professor se joga na água 
com os alunos e lhes diz “façam comigo”. 
Isto implica dizer que a educação não é 
transmissão, muito menos adestramento, 
mas é formação. Aquela atitude do 
Prof. Paulino no dia da defesa de minha 
monografia muito me ensinou o valor da 
educação que forma pelo exemplo. Ou 
melhor, pelo bom exemplo.

Enfim, Prof. Paulino vive em nós, em cada 
um e uma que teve o privilégio de conviver 
com ele e com ele aprender a arte de 
educar: Tarefa de uma vida! Se a amizade 
é essa centelha do divino em nós, como 
nos ensinou Aristóteles, certamente o Prof. 
Paulino se eternizará em nós, feito luz que 
não se apaga. 

lProf. Antônio Carlos dos Santos  - É É Professor de Ética e Filosofia Política 
da UFS e líder do Grupo de Pesquisa de ética e política da instituição.  
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